

# Recension

## ***L'actualité de la spiritualité augustinienne***

Sous la direction de J.-F. Petit et O. Roduit, Salvator, 2018, 274 pages, 22 euros.

Les colonnes des *Itinéraires Augustiniens* se sont déjà fait l'écho du colloque qui s'est tenu en août 2017 à l'abbaye de Saint-Maurice d'Agaune (Suisse), autour de la Règle de Saint-Augustin. Cet ouvrage rassemble les différentes contributions de ce colloque. Le lecteur de notre revue y retrouvera des auteurs qui lui sont familiers... Une première partie de l'ouvrage est consacrée à la Règle elle-même. Brève et très concrète, la Règle n'est pas qu'une compilation de préceptes pratiques pour vivre harmonieusement en communauté. Elle renferme en effet une grande richesse théologique, spirituelle et morale, si on arrive à creuser l'intuition d'Augustin de vivre « d'un seul cœur et d'une seule âme tournés vers Dieu ». Vécue par de nombreuses communautés religieuses, la Règle inspire aussi bon nombre de laïcs.

La seconde partie de l'ouvrage envisage la figure d'Augustin de manière plus globale. Les études universitaires sont nombreuses : les spécialistes s'intéressent beaucoup à sa conception philosophique du sujet ou à sa manière de lire et de commenter l'Écriture. Mais Augustin n'intéresse pas que les spécialistes, et c'est la force de ce colloque de montrer qu'il suscite l'intérêt d'un vaste public. En Occident, n'est-il pas l'exemple-type du converti ? La vision politique de la *Cité de Dieu* ne nous parle-t-elle pas aujourd'hui dans un monde hanté par le spectre de son déclin ? En Orient, si sa figure spirituelle impressionne, les avis sont beaucoup plus critiques quant à son œuvre théologique. Augustin fait plutôt figure de repoussoir sur lequel on fait porter toutes les accusations envers l'Occident latin. Cependant, dans un contexte géopolitique tendu, Augustin peut s'avérer être un pont entre les deux rives de la Méditerranée. A la fois africain, berbère, romain, catholique et latin, Augustin n'appartient à personne : il est donc à tous !